

An die
Schulleitungen der Gymnasien und Gesamtschulen
in und um Bielefeld

31.01.2025

Zentralkursangebot Hebräisch am Ceciliengymnasium Bielefeld

Sehr geehrte Kolleginnen und Kollegen,

bald stehen im 2. Halbjahr wieder die Kurswahlen an. Informations- und Beratungsveranstaltungen werden dafür vorbereitet. Deshalb erlauben wir uns, Sie auch in diesem Jahr wieder freundlich an den Zentralkurs im Fach **Hebräisch** zu erinnern, den das Ceciliengymnasium für die gymnasialen Oberstufen in und um Bielefeld anbietet.

Seit Jahren nehmen Schülerinnen und Schüler verschiedener Bielefelder Schulen, aber auch z. B. aus Herford, Oerlinghausen und Werther dieses Angebot wahr, in einem regulären Grundkurs in drei Jahren das Hebraicum zu erwerben, und setzen oft auch dieses Fach im Abiturbereich im ersten Aufgabenfeld ein. Besonders sprachlich begabte Schülerinnen und Schüler sowie solche mit einem besonderen Interesse für das Judentum, die Bibel oder den Nahen Osten könnten auf diese Möglichkeit hingewiesen werden.

Hinweisen möchte ich Sie auch darauf, dass **auch Schülerinnen und Schüler der jetzigen Jgst. EF, also der kommenden Jgst. Q1**, an diesem Angebot teilnehmen können. Diese Schülerinnen und Schüler können nach zwei Jahren Teilnahme am Hebräischunterricht im Zusammenhang des Abiturs eine Prüfung zum Erwerb des Hebraicums ablegen.

Da der Kurs in der Zentralkursschiene am Mittwoch- und Freitagnachmittag stattfindet, dürfte es keine organisatorischen Probleme geben.

Bitte berücksichtigen Sie das Fach Hebräisch auf den **Wahlbögen** für die Schülerinnen und Schüler bzw. bei der Einrichtung der **LUPO**-Dateien.

Als Hilfe für die Beratung und zur Weitergabe in Kopie an Ihre Schülerinnen und Schüler fügen wir unser **Informationsblatt** „Ivrit beveit-sefer – Hebräisch in der Schule“ bei. Für genauere Auskünfte steht Herr Fabritz (christian.fabritz@ceciliengymnasium.schule) gerne zur Verfügung. Auch auf unserer Schulhomepage gibt es weitere Informationen: www.ceciliengymnasium.de (dann durchklicken: *Fächer, Hebräisch*). Selbstverständlich können Sie auch gern auf Ihrer Schulhomepage einen **Link** dorthin setzen.

Mit Dank für Ihre Mühe und freundlichem Gruß



עברית בבית-ספר

Hebräisch-Unterricht in der gymnasialen Oberstufe

1. Was ist Hebräisch?

Hebräisch ist Sprache der Bibel und zugleich die Sprache des modernen Israel. Es ist die einzige außereuropäische Sprache, die zum traditionellen Sprachenprogramm des Gymnasiums gehört – und das seit der Reformationszeit, einzig unterbrochen durch die Nazi-Diktatur.

2. Wen interessiert Hebräisch?

Jede(r), die/der Theologie, Sprachwissenschaft, Orientalistik oder Semitistik studieren will, *muss* Hebräisch lernen. Aber auch für alle, die an Sprache besonders interessiert sind oder die wichtigen jüdisch-biblischen Quellen unserer Kultur besser kennenlernen wollen, ist die Gelegenheit günstig, schon in der Schule Hebräisch zu lernen.

3. Wer kann Hebräisch lernen?

Jede(r), die/der einigermaßen sprachbegabt ist! Gute Grundlagenkenntnisse in der Grammatik unserer europäischen (Schul-) Sprachen sind eine wichtige Hilfe. Interesse an Sprache überhaupt, am Judentum, an der Bibel und an Israel bringen die meisten Schülerinnen und Schüler in die Hebräischkurse.

4. Wie sind die Lernanforderungen in Hebräisch?

Hebräisch ist leichter, als die meisten denken. Außer dem andersartigen Alphabet hat das Hebräische zwar manches Fremdartige zu bieten, aber die Grundlagen der Grammatik sind verhältnismäßig schnell zu lernen. Es werden vor allem Texte aus der Bibel und der alten und neuen jüdischen Literatur gelesen. Wie in jeder neu einsetzenden Fremdsprache werden Klausuren geschrieben. Als Abitur- bzw. Hebraicumsleistung ist ein mittelschwerer Text aus der Bibel oder der jüdischen Lite-

ratur mit Hilfe eines Lexikons zu übersetzen und zu bearbeiten.

5. Welche Qualifikationen können im Hebräisch-Unterricht erworben werden?

Hebräisch wird von Jgst. EF bis Q2/II als Grundkurs unterrichtet. Wer durchgängig am Hebräischunterricht teilnimmt und am Ende mindestens ausreichend abschließt, erwirbt das Hebraicum. Die in den Jgst. Q1 und Q2 erbrachten Leistungen können in die Gesamtqualifikation für das Abitur eingebracht werden. Hebräisch kann drittes oder viertes Abiturfach sein.

6. Wann und wo wird Hebräisch unterrichtet?

Als schulübergreifender Zentralkurs für alle Bielefelder Gymnasien – aber auch aus Herford oder Oerlinghausen kommen Schülerinnen und Schüler – findet der Kurs in Bielefeld am Ceciliengymnasium statt.

www.ceciliengymnasium.de

(→ [durchklicken: Fächer / Hebräisch](#))

Ansprechpartner

Herr Fabritz



Torarolle im Joods Museum, Amsterdam:
Aaronitischer Segen (Num 6)